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Niederschrift über die 6. Sitzung des Fachausschusses für 
Angelegenheiten der Weiterbildung (VHS) am 25.04.2017, 
18:30 Uhr, Großer Sitzungssaal, Rathaus, Markt 8, 48653 

Coesfeld 

Anwesenheitsverzeichnis 
 Bemerkung 

stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Heike Ahlers                                                                             CDU  

Herr Dennis Bachmann CDU  

Herr Michael Banneyer Pro Coesfeld  

Frau Annette Bischoff Pro Coesfeld  

Frau Sarah Bosse                                                                             SPD  

Frau Ulrike Fascher CDU  

Herr Dr. Eberhard Knost Bündnis 90/Die Grünen  

Herr Bernd Rengshausen CDU  

Frau Birgitta Sparwel SPD  

Herr Lutz Wedhorn CDU  

Herr Markus Wrobel FDP  

beratende Mitglieder 
Frau Annegret Nawrocki FDP  

Herr Dominik Wewers AfC/FAMILIE  

Verwaltung 
Frau Dr. Mechtilde Boland-Theißen FBL 43  

Herr Gregor Gerigk  

 

Schriftführung: Herr Gregor Gerigk 

Herr  Dennis Bachmann eröffnet um 18:30 Uhr die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße 
Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

Die Sitzung endet um 19:30 Uhr. 

 



- 2 - 

 

Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 
1 Mitteilung des Ausschussvorsitzenden 

2 Aktuelles aus der Volkshochschule 

3 Sektorale statistische Betrachtung der Volkshochschule 
Vorlage: 077/2017 

4 Programmplanung für das Jahresprogramm 2017/2018 
Vorlage: 078/2017 

5 Anfragen 

Nicht öffentliche Sitzung 
1 Anfragen 
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Erledigung der Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 Mitteilung des Ausschussvorsitzenden 

Herr Bachmann teilt mit, dass die Beginnzeit der Sitzung auf Wunsch des Ausschusses um 
eine halbe Stunde nach hinten verlegt wurde und fragt, ob diese Zeit den Anwesenden aus-
komme. Aus den Reihen der Ausschussmitglieder gab es keinen Widerspruch. 

 

TOP 2 Aktuelles aus der Volkshochschule 

Zu Beginn des TOP entschuldigt Frau Dr. Boland-Theißen die pädagogische Mitarbeiterin 
Frau Deng, die seit dem 01.01.2017 für den Bereich Sprachen und Literatur verantwortlich 
ist. Frau Deng kann aus Krankheitsgründen nicht an der Sitzung teilnehmen.  

Frau Dr. Boland-Theißen informiert anhand einer PowerPoint-Präsentation über das aktuelle 
Geschehen an der Volkshochschule. Die Präsentation ist der Niederschrift beigefügt. Im Be-
reich Schule und Beruf wurden weitere Angebote für die Kreuzschule in Coesfeld umgesetzt. 
Die Angebote in diesem Segment würden immer gemeinsam mit der Schule geplant und 
passgenau umgesetzt. Die Umsetzung der Angebote werde dann immer mit den SchülerIn-
nen, den TrainerInnen und den Lehrkräften evaluiert. Dr. Boland-Theißen berichtet über die 
aktuelle Planung, ein weiteres Bewerberseminar anzubieten. Dabei wird es darum gehen, für 
die Jugendlichen fertige Bewerbungsmappen einschließlich Anschreiben, Lebenslauf und 
Bewerbungsfoto zu erstellen. Schüler, die in ihrer Berufswahl noch unsicher seien, erhielten 
ein zweitägiges Profiling und das anschließende Bewerbungsseminar. Finanziert wird dieses 
Seminar aus ESF-Mitteln und durch einen Drittsponsor.  

Unter dem Stichwort „Digitale Lernwelten“ berichtet Dr. Boland-Theißen davon, dass die 
VHS künftig stärker als bisher digitale Medien beim Lernen ergänzend zum Präsenzunter-
richt in der VHS einsetzt.  

Die Anzahl der Deutschkurse hat im vergangenen Jahr deutlich zugenommen, derzeit laufen 
parallel sieben Integrationskurse, davon drei Alphabetisierungskurse. Der Aufbau dieses 
Bereichs, ergänzend zu den übrigen Kursangeboten im Sprachbereich, hat damit deutlich an 
Fahrt aufgenommen.  

Ehrenamtlich Tätige werden durch das Angebot der Sprachpatenkurse unterstützt. Ein dritter 
Durchgang ist geplant. Neben den Integrationskursangeboten finden für Menschen ohne 
Bleibeperspektive in allen Mitgliedsgemeinden Willkommenskurse und Sprachförderkurse 
des Landes statt.  

Ein großes Hindernis bei der Bewältigung des Zustroms der Lernwilligen sei weiterhin die 
Zurückhaltung des BAMF bei der Erteilung von Zulassungen für Dozenten.  

Dr. Boland-Theißen berichtet über die erfolgte Zulassung der Volkshochschule für berufsbe-
zogene Sprachkurse nach DeuFöV für zunächst drei Jahre. Der Einstieg in diesen Bereich 
erfolge in der zweiten Jahreshälfte.  

Zum Abschluss berichtet Dr. Boland-Theißen über die Situation in Rosendahl. Herr Bürger-
meister Gottheil habe mitgeteilt, dass sich die Fraktionen dort in den Haushaltsklausurtagun-
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gen sowie in den Beratungen im Fachausschuss sowie im Rat mit einem Wiedereintritt in 
den VHS-Verband befasst haben. Jedoch habe man sich gegen eine erneute Mitgliedschaft 
ausgesprochen.  

 

TOP 3 Sektorale statistische Betrachtung der Volkshochschule 
Vorlage: 077/2017 

Dr. Boland-Theißen stellt die Entwicklung der Volkshochschule anhand verschiedener Dia-
gramme vor. Trotz der guten Entwicklung bei Teilnehmerzahlen und Unterrichtstunden weist 
sie darauf hin, dass die Volkshochschule wachsam bleiben müsse. Denn die guten Zahlen, 
die nun vorgelegt werden könnten, hingen eindeutig mit der Flüchtlingssituation zusammen. 
Der Kernbereich dürfe jedoch nicht vernachlässigt werden.  

 

TOP 4 Programmplanung für das Jahresprogramm 2017/2018 
Vorlage: 078/2017 

Auf Nachfrage von Frau Bosse teilt Frau Dr. Boland-Theißen mit, dass die Volkshochschule 
mit dem Billerbecker Gesundheitsmarkt „Gemeinsam gesund - Leben in Billerbeck“ kooperie-
re.   

Beschluss: 
Das Jahresprogramm 2017/18 der Volkshochschule Coesfeld wird beschlossen. 

 

 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 11 0 0 
 

 

TOP 5 Anfragen 

Dr. Knost beklagt, dass die Heizung in Raum 1.3 im WBK in der Vergangenheit nicht immer 
warm genug gewesen sei und TeilnehmerInnen daher frieren mussten. Er fragt, wie sich die 
VHS dazu stelle. Dr. Boland-Theißen erklärt, dass die Situation doch im Grunde geklärt sei. 
Nachdem bekannt geworden sei, dass der Raum mit Kursbeginn nicht ausreichend aufge-
heizt sei, seien Mitarbeiter der VHS gebeten worden, die Raumtemperatur regelmäßig zu 
prüfen und ggfls. rechtzeitig die Heizung anzustellen. Dr. Boland-Theißen weist darauf hin, 
dass der Volkshochschule weder ein Hausmeister noch eine zentrale Heizungssteuerung zur 
Verfügung stehen. Ebenfalls habe sich Frau Dr. Boland-Theißen für diesen Vorfall bereits 
entschuldigt und wundert sich daher über eine Thematisierung im Ausschuss.   
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Dennis Bachmann      Gregor Gerigk 

Vorsitzender       Schriftführer 
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